
八问“市民卡”
疑问一：“城市一卡通”为何不能真正实现

一卡通用呢？
“市民卡”建设领导小组办公室主任邢冬原

介绍，目前全国还没有一个城市完全实现一卡
通，都是两个功能卡并存，其中一个主要原因
是，社会保障卡的制作标准是采用国家规定的
接触式CPU卡，比如我们现在常见的医保卡，
但这种卡对于小额刷卡支付功能薄弱，因此新
发行的市民卡将采用非接触式CPU卡。

疑问二：市民卡的发放对象包括哪些？
邢冬原解释道，市民卡发放对象包括户籍

在本市和不在本市的居民。其中社会保障卡实
行电子实名制，一人一卡，申请对象是具有郑州
市户籍的人员和在郑州市取得6个月以上暂住
证的外来人员；商都通卡的申请对象为在郑州
市的所有人员，具备电子支付功能的市民卡可
分为记名和不记名两种卡，非记名卡不具备市
民卡社会管理功能和圈存转账功能。

也就是说，外来人员可申请非记名商都通
卡，这样储值后，可以享受公共交通等优惠政策。

疑问三：出门是否不需带银行卡和身份证？
据介绍，工资卡和各种银行卡因为是全国

通用的银联卡，此次没有整合在内，今后有可能
逐步整合。同时，市民卡将基于市公安局身份证
人口基础信息库，使市民卡具有身份识别及认证
功能，但此功能仅限于实名制的市民卡，比如出
入某场合、网吧等都可只携带市民卡。若需办理
金融业务或接受执法审查则还要带身份证。

疑问四：原有的卡是否需要更换？
郑州市现有卡证需要过渡到市民卡。据

悉，此次发行市民卡过程遵循“并存过渡，逐步
取代”的原则。在发行初期，市民卡和郑州现有
卡证共同存在，但停发纳入市民卡范围的卡证。

原有公交卡需更换，因为新的市民卡采用了
S70的智能IC卡，增设了多项项目。过渡时期不影
响旧卡使用，但之后将停止旧卡使用。市政府有关
负责人表示，在新老卡更换过程中，不让市民拿钱，
但若新卡成本过高，将通过有关程序核定申请。

至于原社保卡的过渡则更简单，只需要升级。
据悉，新的社保市民卡使用了与原来社保卡一样的
卡介质，只是在卡内扩展了多项政务服务功能，因
而市民只需要在办理业务时在系统上升级即可。

疑问五：市民卡预算政府全包吗？
按照规划要求，市民卡的建设要坚持“政府

主导，市场运作”原则，今后我市也可成立一家
新的国有公司，从事一卡通的市场运营职能。
依靠市场化运作，由各专业公司推动其向“市民
卡”靠拢，不管是什么单位想纳入“市民卡”，必
须按“市民卡”的标准进行，谁投资谁受益。

疑问六：卡上的钱谁来监管？
为确保持卡人的预存资金不受侵害，要建

立完善的沉淀资金监管体系，比如在银行开设郑
州市民一卡通沉淀资金专用账户；市政府授权开
户银行对郑州市民一卡通资金运用进行监管，市
财政局、开户银行及郑州城市市民卡中心共同
签订监管协议；动用郑州市民一卡通沉淀资金
必须由市财政局审核，经市政府批准等规定。

疑问七：市民卡安全性如何？
据悉，近期方案设计公司将对市民卡进行

风险评估，以决定利用哪种介质制作市民卡。
杨维国经理说，利用市民卡进行消费，当大

于一定限额时要使用密码，就类似于现在的刷
卡，但需要更换成可以刷市民卡的终端设备，同
时今后还将开发电话和短信挂失等平台。

据介绍，市民卡的系统具有平衡功能，也就
是每天晚上对每张卡的消费、余额和总金额进
行平衡计算，发现异常卡时将显示出来，查出非
法充值和复制的卡。

疑问八：市民卡如何充值？
市民卡的充值功能主要是对商都通卡，充

值业务主要集中在市民卡服务中心、原市公交
公司的充值点、与市民卡商务应用中心有签约
代理充值业务的网点。

为了保证充值资金的安全性，要求市民卡
的充值采用联机充值的工作模式，原来公交充
值点全部改造成联机充值模式。
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“市民卡”有哪些功能？
据设计研发市民卡的郑州新开普公司技

术人员介绍，今后比较成熟的市民卡将广泛
应用于以下领域：

社会保障：医疗、养老、工伤、失业、生育、
五保应用；

公积金：公积金办理、查询；
卫生医疗：个人健康档案、医疗就诊、病

史记录；
教育：学籍信息、考试成绩、奖惩记录等；
城市交通：公交、地铁、轻轨、轮渡、出租、

高速公路等收费；
城市公共事业：水、电、气、路桥收费、停

车场收费等；
金融应用：圈存、圈提、消费、取现、转账等；
城市管理：工商、税务、土地、城建、电力等。

公积金卡、医保卡、公交卡、打折
卡……携带越来越多的卡给市民带来
了麻烦。今后，“一卡在手，走遍郑州”
将不再是遥不可及的梦。昨日，市政府
召开市民卡规划方案评审会，原则通过
了“市民卡规划方案”。市委常委、常务
副市长李柳身表示，“市民卡”要在两年
内完全推广应用。

如果这一规划得以实现，就意味着
社保、交通、旅游、教育、社区、水、电、气、
暖、有线电视、公用电话、宽带等社会公
共服务多领域、跨行业将实现“一卡多
用”和信息资源共享，市民只需持一张
卡，就可完成目前需要多张卡才能完成
的事情。 晚报记者 孙娟 实习生 尚祎杰

何为“市民卡”？
所谓“市民卡”只是“物理意义”上的一张

卡，但实际并非就是一张卡，而是把目前各种
卡整合在一起变成两张卡，一张“社会保障
卡”，另一张“商务应用卡”。

所谓社会保障卡，里面记载着市民的基
本信息资料，像一张“电子证件”，养老保险、
失业保险、医疗保险、工伤保险、生育保险再
加上住房公积金，都统一在这张卡上，应用于
各项社会保险待遇发放、劳动就业登记和医
保费用结算等业务领域。

商务应用卡则分有三种形式，商都通卡、
学生证卡和工作证卡。

今后市民最常见的卡则是“商都通卡”。
该卡类似公交总公司发行的公交卡，可实现
公共服务领域如水电气费、有线电视费用、网
络使用费等小额支付功能，同时，连锁超市、
餐饮店、出租汽车、路桥费、车辆加油、物业费
等也可纳入服务范围，我市即将开建的轨道
交通也可用此卡实现买票业务。

学生证卡主要以市教育局电子学籍管理
为主，用于学生学籍、招生、考试、校园管理
等，而工作证卡记录有工作单位动态信息，在
单位可实现员工考勤、机关食堂等应用。

其实，学生卡和工作卡都具备“商都通
卡”中的公共交通功能和有限制的小额支付
功能。因此，每个市民无论有什么需求，只需
要持有两张卡足矣。

“市民卡”项目目前已进展到实质运行阶
段。据介绍，郑州市市民卡规划方案已准备向
市发改委申报立项。市委常委、常务副市长李
柳身表示，“市民卡”要在两年内完全推广应
用，技术成熟的部分要在一年内完成。

按照市政府要求，今年3月底，社会保障卡
和商务应用卡都要拿出具体的整合方案，并明确
过渡时间表，而公交卡要在3月底前变身为“商

都通卡”来发行，近期就要制作完成进行发放。
值得一提的是，在 3月份，整个市区公办

学校的在册学生都可以率先领到学生证卡了，
以取代市区部分中小学生手中的纸制学生证、
借书证、阅览证、饭卡以及公交卡等证件，学生
不会承担任何费用。

市政府办公厅将带头在今年试行工作证卡，
将食堂饭卡、工作证、公交卡整合到一张卡上。

市民卡在医疗领域的一大延伸，就是建
设全市统一的诊疗卡，通过诊疗卡实现全市
统一的电子病历。市政府有关负责人称，目
前全国只有深圳和我市在做电子病历的规
划，我市则有望今年推出，成为全国率先推出
诊疗卡的城市。

据介绍，郑州市妇幼保健院是我市首家
实行全院“一卡通”的医院，使用的是高抗磁
磁条卡。而诊疗卡的功能和其类似，就是扩
展到全市医院范围。

诊疗卡建立后，病人资料在各医院共享，
减少病人重复检查重复治疗，换医院诊治不

需再携带过去的病例本，卡内所存储的数据
有基本数据（照片、姓名、性别、年龄、血型、疾
患史，公开非加密），就诊信息（近期用药、治
疗信息，加密非公开），而这些信息对急救、诊
疗将提供帮助。

对此，有些市民担心在医疗事故出现时医
院是否单方修改病例？“市民卡”建设领导小组办
公室主任邢冬原介绍，市医保要有独立的服务
器，各医院在电子处方输入系统后不能再修改，
而进入系统的数据在医院只能读取不可修改。

目前，有关部门正在研讨，要将诊疗卡单
独成卡，还是合并入社会保障卡功能内。

据悉，随着一卡通工程的实施，郑州市人
口基础信息数据库也将建立。

“市民卡的建立将对各种数据资源进行共
享交互和挖掘分析，为政府的各种行政决策提
供信息来源和数据依据。”设计研发市民卡的
郑州新开普公司老总杨维国说。

一名前往外地调研一卡通的工作人员告
诉记者，在广州，通过一卡通每天的数据汇总，
政府总能发现一些问题，比如医院每天看病的
人数、用药量、病型等变化，可知道本市当天疾

病状况，当暴发流感时很容易发觉，而不像过
去事后的补救。公共交通的变化更是如此，当
天哪条路段和区域流动人数最多，便于安排车
辆进行及时调度。

对于市民卡未来的发展，规划中也有提
及，待运营完全成熟，市民卡可扩至周边范
围，如开封、许昌、洛阳等城市，参与中原城
市群建设。同时，一卡通资金运作模式成
熟，可以参与其他衍生领域经营，如广告、理
财等。

“市民卡”进入实质运行阶段目前

我市有望在全国率先推出诊疗卡

未来

■发放进程

■质疑解答


